

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, jueves 12 Abril 1900.

N.º 5.666

SECCION POLITICA

## ¿Hasta cuándo?

Por centésima vez hemos de repetir que estamos á prueba de escarmentos. La experiencia no sirve en España de gran cosa; el fatalismo que la mayoría de los españoles heredó de los musulmanes, ha cegado las inteligencias y ha borrado las voluntades. Discurrir, hablar mucho, enredar, aprovechar la ocasión en bien propio, enzarzarse por cuestiones particulares ó de interés privado; tener siempre en los labios el patriotismo sin acordarse jamás de la patria, he ahí la labor de nuestros políticos. A ninguno de ellos se le ocurre, si no es en la oposición, y por pura fórmula, que el hombre ha luchado, lucha y deberá luchar contra la naturaleza, que para esto le infundió Dios su espíritu dándole la inteligencia que prevalece contra los elementos, los encauza y los esclaviza dirigiéndoles según su conveniencia.

Los Gobiernos españoles se parecen al fulano aquel que permanecía tranquilo en su litera mientras las olas destrozaban el buque.—Pero, señor, ¡qué nos vamos á pique! —No puede ser, respondía, tengo la vida asegurada por una compañía inglesa. Y se quedaba tan fresco.

Las regiones del Centro de España, ó se mueren de sed ó se ahogan entre las olas rojizas de las inundaciones. Las cosechas que son su único sostén, ó las quema el sol ó se las llevan los ríos. Estos grandes auxiliares del hombre no sirven más que para destruir cuando discurren murmurantes y cristalinos llevan al mar la imagen de un cielo espléndido y de una tierra muerta; cuando la tempestad los hincha y enrojece toman venganza de la ingratitude de los hombres asolando sus tierras y derribando sus chozas.

Y el pan de todos está allí,

en aquellos terrones mal destripados y peor abonados, en aquellos campos que siembra el campesino y el Erario ciega ayudado por la usura, en aquellos campos de los que nadie se acuerda más que la langosta y el recaudador en tiempos normales y el cacique en tiempos de elecciones.

De cada cinco cosechas tres se pierden por la sequía ó las inundaciones, con el producto de las dos que llegan á término, hay que pagar al propietario, al municipio, á la provincia, al Estado... Ni maestros que instruyan, ni agrónomos que dirijan, ni arboles que regularicen la lluvia, ni canales que rieguen, ni turbinas que trabajen, ni muros que contengan las avenidas... Las simientes van al surco y Dios decide. Cuando no se puede pagar, se queda á deber, cuando las deudas ahogan, se emigra, cuando se persiste en quedarse se pide limosna al Estado, al mismo Estado que es causa de tanta ruina, de tanta miseria, allí donde debería reinar el bienestar y la abundancia.

Y cada año sucede lo mismo: y cada año van á las Cortes los mismos hombres, y á los ministerios suben los mismos diputados. Cada año se pronuncian los mismos discursos y se habla cada año de canales y pantanos, de Bancos agrícolas y de economías. Y la tierra va empobreciéndose, los hombres emigrando, el fisco adjudicándose campos y casas de labor, áridos los unos, desiertas las otras y la miseria extendiéndose sobre la España central que debiera dar á toda la nación el pan de cada día.

Millares de labradores han quedado arruinados por las inundaciones de estos días; sin ellas habríanse arruinado por la sequía en mayo y junio. El fondo de calamidades calma el hambre de un día, pero la ruina persiste y con la ruina el oprobio de que los gobiernos españoles no faciliten los medios de que el capital vaya á conquistar aquellas soledades ó empren-

da por su cuenta los trabajos necesarios para evitar tanta perdición, tanta vergüenza.

Diríase que el Madrid oficial, el Madrid absolutista de la política y la burocracia irradiaba por las tierras castellanas la muerte y la desolación, la ruina y la miseria como las casas malditas de las leyendas.

Allí no se acuerdan del que paga más que por lo que cobran... ¿Inundaciones, hambre, carestía, miseria?... Una fórmula de avenencia entre las oposiciones y el Gobierno, y Dios con todos. Esto es gobernar, esto es administrar.

¿Hasta cuando ha de durar la mentira de nuestra política, la vergüenza de nuestra administración? ¿La merece el pueblo? ¿Es castigo y expiación de faltas pasadas? Si tal pensásemos no quedaría más que un solo medio lá emigración.

Nosotros creemos que el mal está arriba, y que tiene remedio si los de abajo lo imponen. Despiértese como quiera, pero despiértese que el sueño es la muerte.

(«El Cronista de Tenerife»)

## SECCION DE NOTICIAS

En previsión de futuros conflictos internacionales ha dispuesto el gabinete de Roma movilizar bajo formidable pie la escuadra italiana del Mediterráneo, de la cual tomará el mando el duque de Génova, escuadra que debiera estar lista para el servicio el día 15 del próximo mes de mayo, de los 30 mejores buques de combate de la armada nacional.

En cuanto el duque de Génova tenga organizada tan poderosa escuadra, irá á visitar el Solent, con el propósito de saludar y rendir homenaje á la reina Victoria de Inglaterra, cuando aquella soberana se traslade desde Balmoral á Osborne.

Mientras algunos órganos de la prensa norteamericana condenan el hecho de que por no poder pagar Portugal los treinta millones de pesos fuertes que valen la Bahía de Delagoa, el ferrocarril y los terrenos que atraviesa, pasen á ser aquellos propiedad de la Gran Bretaña, declaran otros, los principales de Filadelfia, que la nueva adquisición de los ingleses en el Africa Oriental sería muy conveniente á los intereses políticos y comerciales de los Estados Unidos.

«La Aurora» de París supone que el gobierno de la vecina república ha

recibido una carta de Esterhazy demostrando la culpabilidad de importantes jefes del ejército en el asunto Dreyfus. A consecuencia de esta carta, según el mismo periódico, el gobierno francés ha desistido de conceder la amnistía proyectada para los delitos políticos que se cometieron con ocasión de este ruidoso proceso.

## LA GUERRA ANGLO-BOER

La situación del generalísimo lord Roberts en el Orange, va pareciéndose cada vez más á la del general White (el heroico defensor de Ladysmith) en el Natal, después de los (para los ingleses) desgraciados combates de Dundee y de Glencoe, y tal podrían desarrollarse los sucesos, que bien podría al fin quedar lord Roberts tan embotellado en Bloemfontein, como lo estuvo durante tres meses su colega sir White, en Ladysmith.

De acuerdo con los telegramas que se reciben de Africa del Sur, están los boers en fuerzas considerables rodeando casi la ex-capital orangista, habiendo logrado ya cortar las comunicaciones entre las tropas de Roberts y las de lord Methuen.

Por el Sudoeste de Bloemfontein se han presentado ya fuertes partidas federales con objeto de cortar la vía férrea que pone en comunicación con la colonia del Cabo y las costas del mar.

Otra columna boer, por fin, está á pocos kilómetros de aquella ciudad el propósito de destruir los depósitos y conductos de aguas que la abastecen y también á las tropas (45.000 hombres) que la guarnecen.

Comparando ahora la situación de White en el Natal al principio de la campaña, y la de lord Roberts actualmente en el Orange, decimos hacer notar que durante la primera, apenas había en el Africa del Sur 30.000 soldados imperiales, mientras que las fuerzas de que puede disponer ahora el generalísimo, llegan á 200.000 hombres nominales y 180.000 efectivos.

No creemos fácil que con la gran fuerza numérica que tiene actualmente el ejército británico en el Africa Austral, pueda el expertísimo caudillo boer el general Botha, repetir lo que con sir White hizo el inolvidable Joubert en Ladysmith.

### El silencio del «War Office»

Parece que el «War Office» y lord Roberts, como hiciera antes White y Buller, siguen engañando á la opinión pública no publicando más que una mínima parte de los sucesos que ocurren en el teatro de la guerra y dando solo á conocer la que es en general favorable á las armas imperiales.

Decimos esto, porque mientras el telégrafo oficial inglés se calla como un muerto, no hace lo mismo el telégrafo boer, el cual nos comunica des-

de Pretoria por la vía de Lorenzo Margues, varias noticias de las que se ha llamado lord Roberts, figurando entre las mismas la de que el día 1.º del corriente hicieron los sitiados de Mafeking una desesperada salida que no tuvo éxito, ya que después de largo y sangriento combate, tuvo que regresar con muchas pérdidas la heroica guarnición al punto de salida.

Tampoco nos ha dicho nada el War Office del gran desarrollo que desde la partida de lord Kitchener para Bloemfontein, va tomando la insurrección holandesa en el Oeste de la Colonia del Cabo, ni de los combates librados en Samandel en el cual los dos célebres comandos de War-kerstroom y de Ermalo batieron á 7.000 ingleses, dispersándolos y haciéndoles numerosas bajas y del otro encuentro refido no lejos del mismo punto, en el cual 2.000 federales batieron á 3.000 ingleses, á los que habrían copado á no haberse presentado de repente un cuerpo de 13.000 imperiales, ante los cuales se retiraron los boers, no sin hacerles buen número de bajas.

Todo lo que antecede lo sabe lord Roberts, pero lo oculta por no alarmar á sus compatriotas y nos quedaríamos todos sin saberlo, si no nos lo comunicara con toda sinceridad el telégrafo oficial holandés.

#### La neutralidad portuguesa

Sobre la neutralidad portuguesa en la guerra anglo boer, dice muy atinadamente el «Matin» de París: «La salida del transporte inglés «Chicago» conduciendo material de guerra con destino á Beira, está produciendo viva emoción en todas las cancillerías europeas. Creemos que sobre este hecho se pedirán explicaciones á Lisboa.

»Anunciase también que el emperador Guillermo va á mandar se publique el texto del tratado secreto anglo-alemán referente á Mozambique.

»La presencia de seis barcos de guerra ingleses en la bahía de Delagoa es no en verdad cosa que pueda tranquilizar los ánimos.

»El puerto de Beira fué construido á expensas de una Compañía internacional «particular» entre cuyos accionistas figuran muchos franceses.

»Aquel puerto dejará de ser neutral en cuanto se emplee para el tránsito de tropas y material de guerra y el ferrocarril que le sirve quedará expuesto á los riesgos de guerra en caso de que haya lucha por aquel lado Hay, pues, en este asunto muchos intereses particulares que respetar.»

#### La neutralidad yanqui

Como prueba de la seriedad yanqui y del modo como sabe aquel gobierno cumplir las leyes de neutralidad, se han vendido en Nueva Orleans á los agentes ingleses 1.000 mulas y otros tantos caballos, que se embarcarán en aquel puerto para el Africa del Sur con destino al ejército inglés.

#### La intervención

Dice el «Tagblatt» de Viena, textualmente:

«Si los sentimientos humanitarios y de justicia nada pueden con los gobiernos europeos, podrán tal vez las consideraciones diplomáticas fijar hasta qué extremo deberá crecer el orgullo de Inglaterra al ver que nadie se atreve á impedirle el paso, y que Chamberlain solo es más fuerte que todas las naciones civilizadas juntas.

»La causa de los boers es realmente una cuestión de honra para todo el mundo civilizado.»

#### Temores de Inglaterra

El «Petit Temps» de París publica un telegrama de Londres en el que se dice que en los círculos militares y aun en el mismo War Office, se considera como una prueba de celo y previsión la aparente inactividad de lord Roberts.

En efecto, el generosísimo debe meditar serenamente acerca de la invasión del Transvaal que se propone llevar á cabo, pues únicamente preparando muy bien esta operación, le saldrá bien.

Si las tropas inglesas no derrotan á los boers con un golpe rápido y decisivo, pueden quedar en una situación altamente crítica, precisamente á causa de los aprovisionamientos.

Lord Roberts necesita para sus soldados muchas toneladas de víveres diarias, siendo preciso acaparar para su transporte todo el material ferroviario de las líneas del Cabo.

Con este motivo, muchas poblaciones de esta colonia que recibían por ferrocarril todo clase de materias, alimenticias encuentran en la mayor miseria.

Las autoridades británicas intervienen en las estaciones y no dejan facturar víveres más que para el ejército en operaciones.

Pero como las líneas férreas pueden ser fácilmente cortadas por los boers, de aquí que reine una gran inquietud acerca de las futuras operaciones en el Orange y frontera del Transvaal, temiéndose que lord Roberts fracase con todo su lucido ejército.

## MAHÓN

### ¡¡¡Triunfaremos!!!

En todas partes donde los romanistas tienen extendidas sus redes y establecidos sus adeptos, lo mismo en el Antiguo que en el Nuevo continente, lo mismo en la raza latina que en la sajona, lo mismo en las monarquías que en las repúblicas, trabajan esos hombres activamente por destruir la institución masónica. No parece sino que los miembros que forman el romanismo, enemigos declarados de la Masonería (sin razón para tal odio), han recibido de sus Jefes supremos esta consigna: «guerra y exterminio contra los masones». Y la guerra es sin cuartel, y el exterminio es sin conmisericordia; las armas que se emplean no se escogen, los medios á que se apela no están sujetos á condiciones; por armas, todas; por medios, los que se presenten: ni nobleza, ni lealtad, ni corazón.

Tal es lo que está pasando en el mundo; y aunque la guerra es de ideas, lo que se nos ataca es la honra, la fama, la virtud, la moral. No escasean las venganzas, los puñales, los asesinatos; no escasea el sistema jesuitico con sus cobardías y sus vilezas, con sus traiciones é hipocresías; no escasea el castigo grave para faltas por leves que sean; no escasea el fomento material del cuerpo; no escasea la inquisición moral de las conciencias; no escasea la ingerencia torpe y abusiva en nuestra intelectualidad y cultura.... Tal es el estado del mundo, repito, y á ese estado ahó-

malo é injusto lo han conducido los enemigos de la Masonería que, por serle de ella, lo son de todo bien, de todo progreso, de toda civilización, de todo perfeccionamiento, de toda humanidad.

Esta es la verdad, sin que haya exageración en mis conceptos, que no tienen otro mérito que pintar las cosas y consignar los hechos como son y, tal vez, algo atenuados. No importa: yo desdén las hipótesis, sobre todo las que pueden resultar en desprestigio de mis enemigos. ¡En algo me hé de diferenciar de ellos!

Y, la Masonería ¿qué hace en medio de esta tormenta? Con una mano trabaja sin cesar en su obra de reforma y reconstitución, en practicar el bien por el bien mismo, y con la otra desvía los innumerables golpes que sus enemigos la asestan; no hace más, y á fé que con eso basta. Mientras sus enemigos rabian convencidos de su impotencia y se fatigan atacándola, aunque inutilmente con asombrosa actividad, ella con estóica indiferencia trabaja, trabaja y sigue trabajando, siempre caminando, siempre avanzando en el terreno que sus contrarios por fuerza misteriosa é invencible tienen que abandonar. Ella no vocifera, ella no calumnia, ella no persigue injusta é inicua mente, ella no mata...; calla, habla bien de todos, perdona á sus enemigos y libra de la muerte al que le há hecho los mayores males. Así es la Masonería, esa es su conducta, tal es su sistema, conforme á sus costumbres, con arreglo á sus leyes, según su espíritu.

Si! No obstante verse perseguida y difamada por los romanistas, la voz tranquila, reposada, prudente y moralizadora, de la Masonería, se hace oír, simpática y cariñosa, infundiendo amor en los corazones y propagando, enérgica y desinteresadamente, por puro altruismo, la fraternidad universal.

Si! veamos á los masones de todo el mundo, consideremos sus obras, y comparemos luego, hombres y hechos, con los que constituyen el romanismo. Pero hagámoslo sin pasión, con entera imparcialidad, preparando el ánimo para conceder la razón á quien la tenga, para hacer justicia á quien la merezca; hagámoslo así, y la Masonería, sin duda, será la que triunfe en nuestra conciencia. Contemplemos con ojos escrutadores esa lucha terrible en que actualmente se halla el mundo comprometido, y descubriremos que en ese amontonamiento de acusaciones, campea siempre esta verdad: que la Masonería es la escuela de todos los sentimientos generosos y humanitarios, la tribuna de todas las reivindicaciones legítimas, el laboratorio de todas las modificaciones sociales saludables y justas; la palanca de todo avance, de todo progreso fecundo; el medio más favorable á la unión de los hombres, más propicio á la fraternidad de los pueblos: ese es el fin que ella se ha propuesto y para el cual, en todos los tiempos y países ha llamado á los hombres de buena voluntad, de buena fé, y de honradas intenciones; á aquellos que hacen fusión de sus creencias religiosas, de sus convicciones políticas, de sus tendencias filosóficas, de sus doctrinas sociales; á aquellos que confunden su raza y su nacionalidad,

Si! veamos la situación desde su

verdadero punto de vista, y no la apreciemos en más de lo que vale ni la precipitemos á mayores excesos; dejemos á nuestros contrarios emplear su táctica de gritos, desórdenes y desperdicio de actividad y fuerzas; no la empleemos nosotros, que es la táctica de los salvajes; conduzcámonos, cual hasta aquí, como hombres de virtud y disciplina, de firmeza y valor, de prudencia y tino, todos. De talento y ciencia los que los posean. Prosigamos nuestra marcha pausada pero segura, que nos conducirá al victorioso término de la jornada; no cambiemos de sistema, aunque se nos quiera distraer con ataques bruscos, emboscadas y llamamientos de atención; sigamos como hasta ahora, y ¡¡TRIUNFAREMOS!!

Pero es necesario, para que el éxito sea brillante y completo, que hagamos un llamamiento á los masones que DUERMEN, para despertarlos de su SUEÑO, que hoy no tiene razón de ser, y atraerlos á la vida activa en la que tanto bueno pueden hacer, contribuyendo no solo á dar vida y animación á las lógicas «Hermanos de la Humanidad» y «Torre de Babel» aquí en Menorca, como al resto de los Talleres constituidos en el orbe, sino también á la realización de los altos fines de la Masonería, que nunca deben confundirse con las pequeñas pasiones y mezquinos propósitos de algunos.

Este es un poderosísimo medio para lograr nuestros humanitarios propósitos y así, solo así, lo repito.

¡¡¡Triunfaremos!!!

JOSÉ VIDAL.

Nos han sido entregadas para su publicación las siguientes líneas, lo que no vacilamos en hacer dado el fin filantrópico á que van encaminadas; y en la administración de este periódico se admitirán los donativos que se hagan al objeto de proteger al inspirado joven que motiva este escrito:

#### Un mahonés desgraciado

Este infeliz se llama D. Cipriano Villalonga, pobre é inútil de nacimiento, pero que Dios lo ha dotado de buena capacidad musical y me propongo en estas líneas, darlo á conocer á los buenos mahoneses, para que no quede tan buena disposición oculta, y tratemos todos unánimes en protegerlo en lo poco que podamos.

Hace unos dos meses entregaron al Músico Mayor del Regimiento de Baleares D. León Pérez, una «Gavota» composición musical para piano; éste la examinó detenidamente, chocándole que estuviese perfectamente fraseada y ritmada, como así mismo bien armonizada, y donde más le llamó la atención fué en que no habiendo estudiado con maestro alguno el piano, lo tuviese correctamente escrito, lo que demuestra conoce dicho instrumento.

Una vez que se cercioró quien era el tal individuo suplicó se le presentase en su casa, lo cual hizo el tal Villalonga, acompañado de una docena de composiciones originales de él mismo.

Entre ellas, las hay de notable mérito, como lo es una marcha fúnebre, que el Viernes Santo tocará por primera vez la música del Regimiento, en la que el autor demuestra buen gusto, sentimiento de lo que hace, y donde emplea procedimientos que jamás ha estudiado.

Es de notar que hace cinco ó seis años que escribió sus primeras composiciones, sin que tuviese la menor idea de lo que era armonía, ni melodía, ni frase, ni cosa parecida.

Otra composición es un Coro á voces solas, el cual dedicó á nuestro diputado á Cortes Sr. Prieto, y que lleva por título «A la Libertad», (cuya letra es original de D. B. Fábregues.)

Otra de ellas es un hermoso wals, donde emplea procedimientos nada comunes, tratando de sacar efectos dentro de la armonía, en la que demuestra una capacidad, como si se tratara de un maestro de nombradía.

Tiene dos bonitos pasos-dobles, y sólo diremos que no hay necesidad de quitarle un solo sonido de los que su inspiración ha vertido.

Lo último que ha escrito es un Galop para piano, y lo único que de él podemos decir es que la melodía es elegante, que la frase ordinaria la lleva perfectamente, guardando sus fragmentos y miembros; que observa los tres principios Tonal, Rítmico y Estético; que modula con perfección; y observa las cadencias y ritmo de la composición cual si lo hiciese un perfecto compositor.

¡Mahoneses!; es una lástima que este desgraciado viva de la caridad incompleta; digo esto, porque la comida del mediodía, se la dan en la Misericordia (ó casa parecida), más para cenar y mal vestir necesita su madre trabajar, y con todo su trabajo, no llega para atender á estudios de ninguna especie.

Expuestas estas razones que la mayoría del pueblo ignora, no vacilamos en manifestaros, que hay una persona competente, que se le ha brindado á darle los estudios completos de armonía superior é instrumentación; en una palabra, todo aquello que sus fuerzas alcancen, además le dará el papel necesario.

Lo único que ahora necesitamos es un piano usado, donde pueda el señor Villalonga completar sus estudios harmónicos, como así mismo el estudio práctico de dicho instrumento.

¿Responderán los mahoneses ricos y pobres á tan humanitario proceder? Pues si tal beneficio llega á realizarse, empezaremos con suscribirnos con una peseta.

Si alguna persona pusiera en esta suscripción mayor cantidad de 2 pesetas, el Sr. Villalonga le regalará una pieza de las que tiene hechas, siempre que cualquiera se la pida ó indique que la desea, en cuyo caso, se la entregará manuscrita.

Un forastero, casi mahonés.

Con motivo de la festividad del día y siguiendo la costumbre establecida en años anteriores, mañana no publicaremos el periódico.

A la una de esta tarde atracaba á su fondeadero el vapor correo «Ciudad de Mahón», procedente de Barcelona y Alcudia, siendo portador de la correspondencia, pasaje y carga. Dicho buque ha tardado largo rato en poner plancha, á motivo de que la maquinilla no tenía bastante fuerza para levantarla al nivel del barco, pero al fin se ha logrado colocarla á su puesto.

En el citado buque ha llegado la compañía de zarzuela del género chico que ha de actuar en el Teatro principal bajo la dirección del Sr. Berrechea.

Parece que el cuadro de la misma ha sufrido ligera variación, pues hemos visto algún artista que no figuraba en los prospectos repartidos, además el maestro Sr. Escorihuela que también figuraba en el mismo, tampoco ha venido.

La procesión llamada del Santo Entierro saldrá mañana á las ocho de la noche de la Parroquia de Santa María y recorrerá el curso siguiente:

Plaza Constitución y calles San Roque, Arraval, Cifuentes, Moreras y Hannover.

Custodiados por individuos de la guardia civil han llegado en el vapor correo de hoy algunos presos destinados á la penitenciaría militar de la Fortaleza de Isabel II.

También ha llegado en el mismo la conocida actriz D.<sup>a</sup> Amparo Salvador.

Leemos en la revista «Comercio, Industria y Seguros» de Barcelona del 30 marzo:

Timoner y Delgado, de Barcelona.—Con fecha 14 del corriente y ante el notario D. Ricardo Permanyer y para ocuparse en la compra y venta de calzado y de los artículos para su fabricación, constituyeron dicha Sociedad D. Gabriel Timoner y don Rafael Delgado, ambos gerentes con la firma.

En el casino El Consey se preparan para las próximas fiestas de Pascua dos lucidos bailes; no dudando que, dados los preparativos que la Empresa de dicho casino está haciendo, para la fiesta callejera que tendrá lugar la noche del Domingo, se verán aquellos salones en extremo concurridos.

Como podrán ver nuestros lectores por el anuncio que en otro lugar de este número publicamos, en la viña del acreditado cocinero D. Antonio Alcover situada á la entrada del camino de Lluçanoves, tendrán lugar dos variadas fiestas, en las tardes del Domingo y lunes próximo.

¡Conque á divertirse!

El domingo próximo tendrá lugar en el casino Unión Republicana una extraordinaria función compuesta de una divertida zarzuela, terminando con baile de Sociedad.

## SOCIEDADES

### Casino El Progreso San Luis

Para el domingo próximo Pascua de Resurrección, se prepara en este casino un gran baile de sociedad el que promete verse muy animado, debido al empeño que toman en ello los socios. Para dicho baile se están adornando los salones, los que también se iluminarán profusamente.

Con que á bailar la noche del domingo que se empezará á las 8 y media en punto.

Para el lunes por la tarde empezando á las siete y media habrá baile, tomando parte en el mismo la banda del pueblo.

NOTA.—En dicho casino se servirán excelentes y variadas comidas, como también licores finos, refrescos de varias clases y los ricos ponches de huevo, todo ello á precios módicos.

### Casino El Consey

Para el próximo domingo, día de Pascua, se prepara un lucido baile.

La fachada de la parte de la Explanada estará iluminada al estilo de Venecia.

A las ocho de la noche se dispararán fuegos artificiales y serán soltados varios globos cautivos, amenizando el acto con algunas tocatas, una nutrida y popular banda de música. Dando, después de terminado este, principio al baile, y en uno de cuyos intermedios se pondrá en escena una chistosa pieza dramática.—La Comisión.

Nota.—El restaurant estará abierto, en donde se servirán suculentos manjares.

### Centro Ciclista Mahonés

Se participa á los Sres. Socios que la excursión oficial correspondiente al mes de la fecha tendrá lugar el lunes 16 del actual visitando los pueblos de Mercadal y San Cristobal.

Los demás pormenores se hallan de manifiesto en el sitio de costumbre del mencionado Centro.

Mahón 12 Abril de 1900.—El Secretario A., P. Pons Sitges.

### Viña de l'amo en Pera

En el establecimiento de la misma, propiedad del acreditado cocinero D. Antonio Alcover, tendrá lugar en la tarde del próximo domingo un gran concierto instrumental á cargo de una nutrida banda de música, ejecutando algunas piezas de su vasto y brillante repertorio.

Par el lunes se prepara también un lucido baile, que tendrá efecto en local del mencionado Establecimiento, empezándose á las tres.

Nota.—Al propio tiempo se encontrarán allí varias clases de comidas y bebidas.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

(Por correo)

Madrid 10, 12 n.

Por noticias particulares recibidas en Madrid, se sabe que la insurrección en Filipinas contra los yankees se recrudece, estendiéndose cada vez más.

—En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del general Jaramillo, en el que dice que muchos soldados españoles que renunciaron al derecho de pasaje por preferir fijar su residencia en el Archipiélago, desean ahora regresar á España en visde la situación.

En una junta de consejeros de gobierno y de accionistas que se celebrará en breve, se dará cuenta del trabajo de la ponencia.

En la Presidencia del Consejo de ministros se ha recibido esta tarde, á última hora, una comunicación de la alta Cámara participando que existen en la actualidad diez vacantes de senadores vitalicios y de derecho propio.

Paris 7, 9'15 n.

Telegrafian al «Temps» desde Bruselas que los peritos han demostrado que Sipido solo disparó un cartucho y que los que se encontraron en su poder no eran del calibre del revólver.

Paris 10, 7 n.

Nápoles.—Ha llegado á esta ciudad una comisión del Transvaal, compuesta de los Sres. Fischer, Walmarans y Wesselil. Dicha comisión, que permanecerá aquí algunos días, ha rehusado toda conversación con los periodistas.

Paris 10, 10'58 n.

Bruselas.—El representante del

Transvaal, doctor Ledys, ha marchado en dirección á Nápoles con objeto de reunirse con la comisión boer llegada á dicha ciudad y acordar las gestiones oportunas cerca de las potencias.

Paris 10, 10'46 n.

Gaberonas, 1.º.—En el combate de ayer, entre Ramathabama y Mafeking, los ingleses tuvieron 3 oficiales y 7 soldados muertos, 3 oficiales y 24 soldados heridos, 11 prisioneros y muchos caballos muertos.

En un telegrama fechado el día 5 en Brandfort se dice que el general Dewet atacó á los ingleses cerca de Dewetsdorp, haciendo prisioneros á 500 jinetes que el general Gatacre envió con objeto de libertar á los ingleses capturados en Reddesburg.

Madrid 11.

Al pasar ahora un tranvía eléctrico por el paseo de Recoletos, un individuo se arrodilló delante del coche, con el propósito de que éste lo mandase al otro mundo, como así ha sucedido. Recogido el cadáver, se le ha encontrado en los bolsillos una carta dirigida al juez. Se trata de uno de los muchos infelices que hacen el sistema de regeneración puesto en práctica por Villaverde; uno de los muchos millares que se encuentran sin trabajo y que se mueren de hambre.

Ha telegrafiado al Gobierno el Gobernador de Lérida diciéndole que un concejal carlista de aquel Ayuntamiento ha oido encarcelado.

Recíbense noticias de las pérdidas sufridas por los ingleses en Dewetsdorp. Tuvieron cien muertos muchos más heridos y 159 prisioneros.

Paris 11.

En Londres se ha recibido la noticia de que los ingleses han sufrido una nueva derrota. El combate se ha librado en las cercanías de Mafeking, entre parte de las tropas sitiadoras y la columna del coronel Plumer. Este quedó herido en un brazo y con su caballo muerto. Sábese que también resultaron heridos casi todos los oficiales de la columna británica.

Ultimamente se ha recibido un despacho particular afirmando que Mafeking se ha rendido. En el War Office se desmiente la noticia.

Ha salido ya de Liverpool el vapor adquirido por la empresa mallorquina «Unión Comercial» con el objeto de establecer un servicio rápido entre Palma y Barcelona. Probablemente el sábado llegará á Mallorca y, después de beudecido, inaugurará los viajes. En la travesía empleará unas nueve horas.

A la hora de entrar en máquina el presente número, no habíamos recibido ningún telegrama de nuestra Agencia.

## Carne barata

Para que la clase pobre pueda comerla estos días festivos, en las carnicerías números 5, 6, 8 y 20 se expenderá la carne de cordero á los precios siguientes:

Delanteras, libra 400 gramos á 0'45 ptas.

Mezclada, 0'50 id. id.

Piernas y brazillos sin añadidura, 0'55 id. id.

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.



Miranda, 4 Taller fotográfico Miranda, 4

## FEMENIAS

FUNDADO EL AÑO 1869

A todas las niñas que se retraten en traje de PRIME-  
RA COMUNION, y encarguen las fotografías de primera  
clase, la copia primera se les hará en FOTOMINIATURA IMITA-  
CIÓN PORCELANA GRATIS.

Se hacen toda clase de retratos

MUESTRARIO EN LA PLAZA DEL CARMEN  
esquina á la calle del Norte





**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZA**  
**MIL PESETAS**

el que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

## AZUFRE GRIS DE BIABAUX

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

AVIGNON 1890, LYON 1891, BORDEAUX 1895, MONTPELLIER 1896



Gran economía sobre el azufre refinado, más notable aún empleando la Azufradora Biabaux de venta en los mismos Depósitos.

Curación de las enfermedades de la viña, Oidium, Mildiu, Antracosis; Blac-rot solo ó con adición de los Sulfatos de cobre ó de hierro según la enfermedad.

Destruye ó aleja los insectos dañinos de plantas y árboles como Altisas, Negrilla, Hormigas, Pulgones, Orugas, etc., etc.

Para los pedidos dirigirse al Agente general en Barcelona

SCHLINBERK Y TIBAUDIER.—Ferlandina, 69 y 71 ó en Menorca á D. José R. Fonsetí—Castillo, 78—Mahón

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.203.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

**¡¡AGRICULTORES!!** Si quereis ver coronados vuestros esfuerzos, obteniendo buenas cosechas, usad siempre los acreditados

Guanos Fenix y Providencia de Garriga Hermanos y Agell

SANS (BARCELONA)

Representante en esta isla Miguel Thomás, calle Cardona y Orfila, 30.

## FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarnado de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.